

Crisis política en Venezuela

Resistencia y desobediencia civil: la oposición analiza cómo mantener el pulso contra Maduro

La juramentación del mandatario chavista abre una nueva etapa de incertidumbre para el espacio opositor, que se asume como la "disidencia" a un régimen dictatorial y represivo.

JEAN PALOU EGOAGUIRRE

La oposición venezolana enfrenta un momento crítico. Luego de no lograr impedir en los hechos este viernes la juramentación de Nicolás Maduro por un tercer mandato de seis años, María Corina Machado y otros dirigentes opositores enfrentan el desaliento y resignación de parte de la población que se había ilusionado con el prometido retorno al país del ex candidato presidencial Edmundo González para asumir como Presidente. Y analizan sus estrategias para mantener vivo el pulso contra el régimen chavista, en una nueva etapa en la que reforzarán el mensaje de que ellos son la "disidencia" frente a un gobierno abiertamente dictatorial y represivo, aunque debilitado, y que seguirán luchando por el retorno a la democracia con acciones de "resistencia".

"Mucha gente puede pensar que el hecho de que Maduro sea juramentado lo fortalece. Pero es importante asumir que Maduro no está fortalecido, sino debilitado, porque tiene el repudio casi unánime de la población", dice a "El Mercurio" el ex diputado opositor Juan Pablo Guanipa, quien lleva cinco meses en la clandestinidad, pero estuvo el jueves en las manifestaciones en Caracas junto a Machado. "A nosotros como oposición nos corresponde insistir en mecanismos de lucha no violenta, de desobediencia civil, de resistencia pacífica. Seguir hasta lograrlo, porque tenemos una responsabilidad que es llegar 'hasta el final', esa es nuestra consigna. Y si es hasta el final, es hasta que salga Maduro de la Presidencia que usurpa", añade el líder del partido Primero Justicia.

La Plataforma Unitaria Demo-



MACHADO, líder de la oposición, encabezó una protesta contra el régimen de Nicolás Maduro el jueves.



GONZÁLEZ URRUTIA asegura ser el ganador de las elecciones presidenciales de julio pasado en Venezuela.

crática (PUD), la principal alianza opositora, afirmó que el desconocimiento al triunfo de Edmundo González en las elecciones del 28 de julio es el "mayor fraude perpetrado en Venezuela", y la juramentación de Maduro representa una "usurpación del cargo" y un "golpe de Estado" que marca una nueva fase del régimen chavista y para la propia oposición. "Iniciamos hoy una nueva etapa en esta lucha por la libertad de Venezuela. Debemos hacer sentir una conducta de Resistencia Democrática permanente y activa, hasta que se respete la Constitución y la soberanía popular", señaló.

Guanipa insiste que el 28-j cambia la ecuación: "Maduro piensa que él puede mantenerse

en el poder con la represión, pero yo estoy convencido de que no va a ser así. ¿Qué tenemos que hacer nosotros? Tenemos que iniciar un cambio en la conducción de la lucha política basado en que estamos en una real dictadura, que no puede hacer política como se hace tradicionalmente. Tenemos que buscar esos mecanismos de desobediencia civil, de lucha no violenta, en algunos casos de clandestinidad, hasta ir socavando las bases que aún sostienen a Maduro", enfatiza el dirigente, quien "asume" que están una posición de "disidencia" como ocurre en regímenes autoritarios como los de Cuba y Nicaragua.

"Estamos en actitud de resistencia, de confrontación con un

sistema que ha violentado la soberanía del pueblo y que intenta mantenerse en el poder sin apoyo popular. Nos toca salir a la calle por distintas vías, no solo con grandes manifestaciones, sino con actos concretos de desobediencia civil que iremos definiendo en el transcurso del tiempo", agregó, sin más detalles.

La dificultad de mantener la unidad

En este escenario, un desafío será mantener a la oposición cohesionada y evitar las disputas internas que antes la han dividido, para no cesar en la presión contra el régimen.

"Algo a lo que está apostando

la dictadura es que la presión e inestabilidad interna es un momento transitorio, y que eventualmente van a poder consolidar el régimen o brindarle un tipo de normalización dentro de sus filas. Y están esperando a que la oposición capitule o se divida", dice la politóloga Ana Milagros Parra. "Pero eso es algo que en este momento no se ve por ningún lado. No hay variables que nos indiquen que la oposición se va a dividir hasta un punto donde la línea crítica a Machado cobre fuerza, ni tampoco una oposición que capitule y diga 'vamos a jugar con la dictadura y pasar la página del 28 de julio'. Porque algo muy importante es que, a diferencia de otros momentos de presión, este está llevado por las personas, la gente, porque saben que ganaron las elecciones", comenta la analista de riesgo político, quien considera que tanto Machado como González mantendrán su protagonismo "en el corto o mediano plazo" en la oposición.

Pero es un asunto discutible, y es posible que también haya una pasada de cuentas.

Jesús Seguías, presidente de la consultora política Datincorp, plantea que tanto el régimen como la oposición "necesitan entenderse, pisar tierra y hacer grandes concesiones", en un contexto en el que se espera el retorno de Donald Trump a la Casa Blanca y se están reavivando las sanciones internacionales contra Venezuela que —como ya ocurrió en 2019— "no garantizan un cambio de gobierno".

"Entonces la oposición necesita rehacer su juego. Yo creo que este fue el último intento de ese grupo de políticos opositores que comenzaron la rutina insurreccional en el 2014, conformada por Leopoldo López, María Corina Machado, Antonio Ledesma, Juan Guaidó y algunos otros. Y obviamente que esa ruta, así como fracasó las veces anteriores, acaba de fracasar también en esta. Creo que manejaron muy mal la estrategia

electoral. Machado creyó que este era su momento y prefirió que viniese al diluvio antes que ella renunciara a su rol protagónico en esa campaña. Y se están pagando las consecuencias", opina el analista, quien apunta a que la líder opositora debió haber dado un paso al costado porque el chavismo jamás le iba a entregar el poder a ella.

Seguías señala que el golpe con la realidad es duro, y la decepción de los venezolanos también. "La verdad es que yo estoy en la luna. Porque no sé cuál es el 'arma secreta' que tienen para torcerle el brazo a Maduro de la cual hablaban con tanta seguridad. Hasta ahora lo que estamos viendo son escenarios de derrotas", insiste.

¿El fin de la ruta electoral?

El chavismo pretenderá dar vuelta la página con una serie de elecciones este año, incluyendo las de la Asamblea Nacional, las de gobernador y las municipales. Pero para PUD —no así la oposición colaboracionista, los llamados "alacranes"— es una puerta que estará cerrada.

"La vía electoral se cerró el día que el presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE) dio unos resultados contrarios a lo que dicen las actas", señala Parra. "En este momento no tiene sentido, porque se sabe que controlan todas las instituciones y van a elegir candidatos y manipular el sistema para que ellos siempre ganen", añade.

Según Guanipa, "es un debate importante que viene en los próximos días" para la oposición. "Después de lo que hizo Maduro, utilizando el CNE para mandar a la basura todo el sistema electoral (...) a mí me parece muy complejo involucrarme en una nueva elección", dice. "Yo creo que nuestra lucha tiene que estar centrada en reivindicar el 28 de julio y en lograr que se convierta en realidad el resultado que se produjo ese día".